



LAPORAN KEGIATAN

Divisi *Program Manager* dalam Kampanye PR Undip *Environmentally Friendly Campus "Grenade (Green Action To Avoid Earth Destruction)"*

KARYA BIDANG

**Disusun untuk memenuhi persyaratan menyelesaikan Pendidikan Strata 1
Jurusan Ilmu Komunikasi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Diponegoro Semarang**

Penyusun

Irawati Sri Wulandari
D2C007043

**JURUSAN ILMU KOMUNIKASI
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS DIPONEGORO
SEMARANG
2014**

ABSTRAK

Nama : Irawati Sri Wulandari
NIM : D2C007043
Judul : *Divisi Program Manager dalam Kampanye PR Undip Environmentally Friendly Campus "Grenade (Green Action To Avoid Earth Destruction)"*

Pemanasan global sedang menjadi perbincangan hangat di tengah masyarakat dunia. Karena ulah manusia, planet ini sedang mengalami pemanasan global, atau yang biasa disebut sebagai *global warming*. *Global warming* adalah suatu proses meningkatnya suhu rata-rata atmosfer, laut, dan daratan di bumi. Universitas sebagai salah satu bagian penting dari masyarakat memiliki andil yang sangat besar dalam usaha pelestarian lingkungan sebagai usaha melindungi dan memperbaiki kerusakan yang telah terjadi di lingkungannya. Undip memiliki komitmen untuk mereduksi pemanasan yang terjadi di bumi, terutama di kota Semarang dan sekitarnya. Undip memiliki komitmen yang kuat untuk melestarikan lingkungan melalui *tagline* Undip *Environmentally Friendly Campus*. Berdasarkan riset pra *event*, didapatkan hasil bahwa sebagian besar responden belum mengerti mengenai *global warming*, apalagi indikator universitas ramah lingkungan.

Berdasarkan riset pra *event* tersebut, *event* dipilih sebagai cara untuk memperkenalkan Undip *Environmentally Friendly Campus* kepada khalayak target. Adapun khalayak target yang dipilih adalah berasal dari kalangan siswa SMA/SMK/MA yang berada di kawasan sekitar Undip, khususnya di kecamatan Tembalang dan Banyumanik. *Event* diberi nama “Grenade (*Green Action To Avoid Earth Destruction*)” dengan diawali *roadshow* ke sekolah-sekolah, *photography challenge*, *journalist writing contest*, dan serangkaian acara yang memperkenalkan langsung peserta dengan praktisi Undip untuk memberikan pengetahuan mengenai Undip *Environmentally Friendly Campus* dan usaha pelestarian lingkungan.

Event ini telah sukses dilaksanakan, diketahui dengan meningkatnya pengetahuan peserta sebanyak 37,90% dari hasil kuesioner pra *event*. Untuk keseluruhan program *event* "Grenade (*Green Action To Avoid Earth Destruction*)", berjalan efektif sesuai harapan panitia. Kegiatan yang efektif adalah *roadshow*, *Photography Challenge*, Undip Gowes Ceria dan *Field Trip*, *talkshow* Undip *Environmentally Friendly Campus*, *games* dan kuis, penyerahan bibit tanaman mahoni, dan *live acoustic*. Sedangkan kegiatan yang kurang efektif adalah *Journalist Writing Contest*.

Kata kunci: kampanye PR, *event*, universitas

ABSTRACT

Name : Irawati Sri Wulandari
NIM : D2C007043
Title : *Program Manager in the Division of PR Campaign Undip
Environmentally Friendly Campus "Grenade (Green Action To Avoid
Earth Destruction)*

Global warming was a warm conversation in the middle of the world community. Due to human activities, the planet is experiencing global warming, or commonly referred to as global warming. Global warming is an increase in the average temperature of the atmosphere, ocean, and land on earth. University as one of the important parts of the community have contributed heavily in environmental conservation efforts in an attempt to protect and repair the damage that has occurred in the environment. Undip has a commitment to reduce the heating that occurs in the earth, especially in Semarang and surrounding areas. Undip has a strong commitment to preserving the environment through the tagline Environmentally Friendly Campus. The result of pre-event risset are most of he participant didn't know about global warming, and indicators of green campus.

Based on the analysis of the situation, audience and consider the theories of public relations, event chosen as a way to introduce Undip Environmentally Friendly Campus to the target audience. The target audience is selected from among the students of SMA / SMK / MA is located in the neighborhood Undip, especially in districts Tembalang and Banyumanik. Event was named "Grenade (Green Action To Avoid Earth Destruction)" begins with a roadshow to schools, photography challenge, journalist writing contest, and a series of events that introduce participants directly with practitioners Undip to provide knowledge about Undip Environmentally Friendly Campus and conservation efforts environment.

This event has been succes, known with increasing the participant's knowledge 37,90% from pre-event questioner. For the whole event's program, it going effective as the committee wish. The efective program are roadshow, Photography Challenge, Undip Gowes Ceria and Field Trip, talkshow Undip Environmentally Friendly Campus, games and quiz, giving mahoni seed, and live accoustic. And the uneffective program is Journalist Writing Contest.

Keyword: PR campaign, event, university

Latar Belakang

Saat ini, bumi tempat kita berpijak sedang mengalami pergolakan. Karena ulah manusia, planet ini sedang mengalami pemanasan global, atau yang biasa disebut sebagai global warming. Global warming adalah suatu proses meningkatnya suhu rata-rata atmosfer, laut, dan daratan di bumi.

Suhu rata-rata global pada permukaan Bumi telah meningkat 0.74 ± 0.18 °C (1.33 ± 0.32 °F) selama seratus tahun terakhir. *Intergovernmental Panel on Climate Change* (IPCC) menyimpulkan bahwa, sebagian besar peningkatan suhu rata-rata global sejak pertengahan abad ke-20 kemungkinan besar disebabkan oleh meningkatnya konsentrasi gas-gas rumah kaca akibat aktivitas manusia melalui efek rumah kaca. Kesimpulan dasar ini telah dikemukakan oleh setidaknya 30 badan ilmiah dan akademik, termasuk semua akademi sains nasional dari negara-negara G8. Akan tetapi, masih terdapat beberapa ilmuwan yang tidak setuju dengan beberapa kesimpulan yang dikemukakan IPCC tersebut.

Universitas sebagai salah satu bagian dari penting dari masyarakat memiliki andil yang sangat besar dalam usaha pelestarian lingkungan sebagai usaha melindungi dan memperbaiki kerusakan yang telah terjadi di lingkungannya. Sebagai bukti bahwa sebuah universitas telah dinyatakan sebagai universitas ramah lingkungan, universitas tersebut harus memenuhi enam indikator universitas yang ramah lingkungan, antara lain kehijauan kampus, pemanfaatan ruang, efisiensi energi, penggunaan air, pengolahan limbah, dan sistem transportasi yang ramah lingkungan.

Analisis Situasi

Undip sebagai universitas di Jawa Tengah yang sedang menggalakkan berbagai macam kegiatan berbasis ramah lingkungan perlu memberikan informasi kepada masyarakat di sekitarnya mengenai berbagai kegiatannya. Dengan begitu, Undip dapat berkontribusi dalam memberikan inspirasi usaha apa saja yang dapat dilakukan untuk melestarikan lingkungan dan melawan *global warming*.

Dari hasil kuesioner yang disebarakan kepada 100 siswa-siswi SMA Hidayatullah Semarang dan SMA Negeri 9 Semarang, mereka tidak tahu apa indikator universitas ramah lingkungan. Maka dari itu perlu dilakukan sebuah kegiatan yang dapat memberikan mereka pengetahuan yang menyenangkan mengenai Undip *Environmentally*

Friendly Campus dan kegiatan apa saja didalamnya yang pernah dilakukan Undip agar Undip lebih tertanam dalam benak mereka tidak hanya sebagai universitas yang bergengsi dalam hal akademik tapi juga dalam komitmennya dalam menjaga lingkungan.

Target Audience

Target Primer : Siswa/siswi SMA dan SMK dengan usia 15-18 tahun yang bersekolah di SMA dan SMK negeri maupun swasta yang berlokasi di sekitar Undip. Berasal dari SES C-A.

Target Sekunder : Mahasiswa Undip, dengan perkiraan usia 17 tahun sampai 25 tahun. Berasal dari SES C-A.

Target Tersier : Masyarakat kota Semarang. Mereka berasal dari berbagai macam profesi dengan berbagai macam latar belakang pendidikan serta SES E-A.

Masalah

Dari enam indikator universitas ramah lingkungan, yaitu kehijauan kampus, pemanfaatan ruang, efisiensi energi, penggunaan air, pengolahan limbah, dan sistem transportasi yang ramah lingkungan, sebagian besar responden tidak tahu bahwa indikator-indikator tersebut dimiliki oleh Undip.

Perlu dilakukan sebuah kegiatan yang dapat memberikan mereka pengetahuan mengenai Undip *Environmentally Friendly Campus* dan kegiatan apa saja didalamnya yang pernah dilakukan Undip agar mereka semakin mencintai Undip sebagai Universitas yang akan mereka tuju.

Tujuan

Tujuan diselenggarakannya *event* ini adalah untuk meningkatkan pengetahuan kepada siswa SMA dan SMK yang terletak di sekitar Undip (berusia 15-18 tahun) mengenai Undip yang berkomitmen menjadi *Environmentally Friendly Campus*.

Konsep

Acara ini dinamai “Grenade (*Green Action to Avoid Earth Destruction*)”. Acara ini melibatkan siswa-siswi SMA dan SMK negeri dan swasta yang terletak di sekitar Undip. Rangkaian acara yang akan dilaksanakan antara lain:

1. Bersepeda santai keliling Undip, memperkenalkan setiap sudut kampus kepada peserta. Kemudian berkumpul di dalam gedung Prof Soedharto, untuk beristirahat sejenak. Sambil mengisi acara kosong diberikan hiburan music akustik.
2. Sambutan oleh Rektor Undip, Prof. Sudharto P. Hadi, MES. Ph.D.
3. Segmen *Talkshow*, yang memberi penjelasan *all about global warming*, prestasi Undip di dunia, serta kontribusinya terhadap upaya pelestarian lingkungan.
4. Segmen *fun games* dan kuis, tentang Undip dan lingkungan serta *global warming*. Hadiah berupa **kaos Grenade** dan sumbangan dari sponsor.
5. Segmen pengumuman pemenang *Photography Challenge* bertema Undip dan lingkungan, serta *Journalist Writing Contest* Undip dan lingkungan.

Untuk *Photography Challenge*, pesertanya adalah siswa SMA yang menjadi peserta acara. Foto merupakan cerminan kegiatan atau kondisi lingkungan di sekitar Undip. Untuk memudahkan peserta yang masih merupakan siswa SMA dan SMK, foto dapat diambil dengan kamera Hp, ataupun kamera digital dan DSLR. Foto kemudian di share di facebook "Grenade Undip". Hadiahnya berupa uang tunai Rp **250.000** bagi juara 1, Rp **150.000** bagi juara 2, dan Rp **100.000** bagi juara 3.

Sedangkan *Journalist Writing Contest* merupakan lomba penulisan berita mengenai Undip dan Lingkungan serta kontribusi Undip dalam melestarikan lingkungan. Lomba ini ditujukan bagi wartawan. Berita harus dimuat di surat kabar tempat wartawan bernaung. Setelah berita keluar, wartawan tersebut wajib memberitahukan kepada panitia melalui email. Selain itu berita juga harus dikirimkan kepada panitia melalui email agar dipublikasikan melalui facebook "Grenade Undip". Juri yang akan menilai *Journalist Writing Contest* adalah panitia beserta Kepala UPT Humas Undip. Hadiahnya berupa uang tunai Rp **250.000** bagi juara 1, Rp **150.000** bagi juara 2, dan Rp **100.000** bagi juara 3.

6. Penutup, dibarengi dengan pertunjukan musik akustik. Peserta diberi kuesioner pasca *event* untuk diisi. Setelah selesai peserta diberi *gimmick* berupa bibit pohon.

PELAKSANAAN KEGIATAN *PROGRAM MANAGER*

Pelaksanaan kegiatan berdasarkan kerangka kerja *Program Manager*, yaitu sebagai perencana kegiatan, melakukan proses lobi dan negosiasi, bertanggungjawab mengatur keluar masuk keuangan, perizinan, menjalin hubungan dengan pihak UPT Humas Undip, koordinasi dan pengawasan perlengkapan, meng-*handle talent*, melakukan manajemen dan teknis pelaksanaan kegiatan, serta penanggungjawab dalam proses eksekusi atau pelaksanaan *event*, membuat laporan keuangan, serta mengevaluasi hasil kuesioner pasca event.

A. PRA *EVENT*

Pada pra event kegiatan, *program manager* melakukan tugas:

1. Perencanaan Kegiatan: pematangan rencana dilakukan oleh tim dan UPT Humas Undip. Konsep kegiatan yang diajukan pada proposal kegiatan ditinjau ulang bersama oleh tim dan UPT Humas Undip untuk melihat beberapa aspek yang mungkin untuk dikembangkan atau dikurangi agar kegiatan berjalan dengan efisien, maksimal dan tepat sasaran.

2. Koordinasi dengan Stakeholder

- Perizinan Ke Sekolah-Sekolah: Penulis memasukkan proposal event kepada enam sekolah yang letaknya di sekitar Undip, yaitu di lingkungan Kecamatan Tembalang dan Banyumanik. Dari keenam proposal yang dimasukkan, hanya tiga sekolah yang bersedia mengikuti *event* "Grenade (*Green Action To Avoid Earth Destruction*)". Ketiga sekolah itu adalah SMA Islam Hidayatullah, SMK Hidayah, dan SMK Sudirman, yang merupakan sekolah swasta.
- Perubahan Jadwal Pelaksanaan Acara: Pelaksanaan acara diubah dari tanggal 6 Desember 2013 menjadi 20 Desember 2013.
- Pengajuan Bantuan Bibit Pohon Ke Dinas Kebersihan dan Pertamanan Kota Semarang: pihak Dinas Kebersihan dan Pertamanan Kota Semarang hanya mampu memberikan bantuan bibit pohon mahoni sebanyak 30 bibit pohon mahoni kepada panitia.

- Mempersiapkan Surat Izin Orang Tua Siswa: penulis membuat surat izin kepada orang tua siswa agar mengizinkan putra/putrinya mengikuti *event* "Grenade (*Green Action To Avoid Earth Destruction*)" yang diselenggarakan pada jam ke-0.

3. Koordinasi Dengan Kampus: Dalam mempersiapkan *event* "Grenade (*Green Action To Avoid Earth Destruction*)", penulis harus melakukan beberapa lobi dengan pihak kampus, diantaranya peminjaman tempat, peminjaman sepeda, peminjaman bus kampus, meminta bantuan menggabungkan sarapan peserta *event* "Grenade (*Green Action To Avoid Earth Destruction*)" dengan kegiatan Bersepeda, Senam, Sarapan dan Menanam: *Friday's Day*, menghubungi Rektor Undip untuk menjadi pembicara dalam *talkshow* Undip *Environmentally Friendly Campus*, dan perizinan pemasangan spanduk.

4. Persiapan acara: Sebelum pelaksanaan acara, *Program Manager* juga bertanggungjawab dalam mempersiapkan rincian yang dapat menunjang terselenggaranya *event*. Beberapa detail rincian tersebut adalah:

1. Membuat *Timeline* baru untuk *event* tanggal 20 Desember 2013
2. Membuat *Rundown Event*
3. Persiapan Materi *Event*

5. Koordinasi dan Pengawasan Perlengkapan:

- Penulis memiliki tanggungjawab untuk mengelola keuangan yang telah didapatkan oleh *Brand Communication Manager*.
- Penulis juga bertanggungjawab memastikan *Brand Communication Manager* telah memasukkan desain cetak *gimmick* dan *marchandise* ke percetakan.
- Penulis berkoordinasi dengan *Brand Communication Manager* yang standby di Gedung Serbaguna Undip Tembalang untuk mendekorasi gedung sesuai kesepakatan antara penulis sebagai *Program Manager* dengan *Brand Communication Manager*.

B. EVENT

Selama pelaksanaan *event*, penulis bertanggungjawab sebagai *floor manager*, yang bertugas mengatur *event* secara keseluruhan serta bertanggungjawab atas pelaksanaan *event*. *Program Manager* bertanggungjawab atas segala keperluan saat sepeda santai dan *field trip*, kelengkapan keperluan panggung, materi acara, *rundown*, dan penampilan para *talent*.

C. PASCA EVENT

Menyusun Laporan Keuangan Kegiatan: Selama persiapan dan pelaksanaan kegiatan, penulis mencatat setiap pengeluaran yang dibuat setiap harinya. Setelah rangkaian kegiatan usai, tugas penulis berlanjut ke penyusunan laporan keuangan akhir. Penulis merekapitulasi semua pengeluaran sebagai bentuk pertanggungjawaban penggunaan dana.

KESIMPULAN

Event "Grenade (*Green Action To Avoid Earth Destruction*)" berhasil dilaksanakan karena dapat mencapai target-target yang telah ditetapkan sebelumnya. Jumlah partisipan peserta terpenuhi sesuai target, yaitu dari 150 orang *target audience*, panitia berhasil mendatangkan peserta sebanyak 147 siswa (98%).

Tujuan *event* ini telah tercapai dengan meningkatnya pengetahuan peserta sebanyak 37,90% dari hasil kuesioner pra *event*.

Selanjutnya, peserta melalui kuesioner pasca *event*, 100% menyatakan puas dan memberikan respon positif terhadap *event* "Grenade (*Green Action To Avoid Earth Destruction*)". Dari kuesioner pasca *event* didapatkan pesan dan kesan dari peserta antara lain: dapat mengambil pelajaran tentang global warming dan dampaknya 38 peserta (25,85%), sangat senang dengan acaranya dan ingin acara serupa diadakan lagi 41 peserta (27,89%), terus ditingkatkan dalam memelopori generasi penerus bangsa untuk lebih memperhatikan lingkungan 31 peserta (21,09%), Undip tetap menjaga lingkungan tetap hijau dan sejuk 16 peserta (10,89%), agar jalan yang rusak segera diperbaiki 14 peserta (9,52%), dan yang abstain 7 peserta (4,76%).

Untuk keseluruhan program *event* "Grenade (*Green Action To Avoid Earth Destruction*)", berjalan efektif sesuai harapan panitia. Kegiatan yang efektif adalah *roadshow*, *Photography Challenge*, Undip Gowes Ceria dan *Field Trip*, *talkshow* Undip *Environmentally Friendly Campus*, *games* dan kuis, penyerahan bibit tanaman mahoni, dan *live acoustic*. Sedangkan kegiatan yang kurang efektif adalah *Journalist Writing Contest*.

Kesimpulan Tugas *Program Manager*

Secara umum, beberapa hal yang perlu digarisbawahi dalam pelaksanaan tugas selama jalannya *event* "Grenade (*Green Action To Avoid Earth Destruction*)" adalah sebagai berikut.

1. Riset sangat penting dilakukan oleh *Program Manager* untuk menentukan konsep acara yang akan dibuat. Dengan riset, *Program Manager* dapat membuat konsep acara yang tepat sesuai dengan keinginan dan kebutuhan *target audience*.
2. Dengan jumlah panitia yang hanya dua orang ternyata cukup sulit untuk menangani seluruh tugas yang ada sehingga panitia membutuhkan banyak bantuan dari tim pembantu untuk menjalankan acara.
3. Koordinasi dengan perguruan tinggi negeri mengalami kendala dalam hal komunikasi.
4. Masalah koordinasi dalam panitia berjalan dengan baik.
5. *Games* dan kuis menjadi bagian yang tidak terpisahkan dari suatu *event* untuk memeriahkan acara.

DAFTAR PUSTAKA

Buku:

- Assumpta Rumanti, Maria. (2004). *Dasar-Dasar Public Relations*. Jakarta: PT Gramedia.
- Kotler, Philip dan Amstrong, Gary. (2008). *Prinsip-Prinsip Pemasaran Jilid 2*, Edisi 12. Jakarta: Erlangga.
- Lattimore, Dan dan kawan-kawan. (2010). *Public Relations : Profesi dan Praktik (Edisi 3)*. Jakarta : Salemba Humanika.
- Rolnocki, Tom E., dkk. (2008). *Pengantar Dasar Jurnalisme*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group.
- Ruslan, Rosady. (1997). *Kampanye Public Relations*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada.
- Suroyo, Djulianti dan kawan-kawan. (2013) *Universitas Diponegoro, 1957-2012 Pergulatan Menuju Universitas Kelas Dunia*. Semarang: UPT Undip Press.

Internet:

Diakses pada 3 Mei 2013 pukul 08.00 WIB

- About*. Diunduh dari <https://www.facebook.com/sobatbumi/info>, pada 3 Mei 2013 pukul 08.00 WIB.
- Atmosphere - Komunitas Peduli Bumi*. Diunduh dari <http://18lebih.com/2013/05/atmosphere-komunitas-peduli-bumi/>, pada 3 Mei 2013 pukul 08.00 WIB.
- CEO Care Environmental Organization*. Diunduh dari <http://ceosemarang.com/about-ceo>, pada 3 Mei 2013 pukul 08.00 WIB.
- FAQ HiLo Green Ambassador 2013*. Diunduh dari <http://www.hilo.co.id/green-ambassador/audisi/faq>, pada 3 Mei 2013 pukul 08.00 WIB.
- Kelompok Kerja Mangrove Kota Semarang*. Diunduh dari <http://seputarsemarang.com/kelompok-kerja-mangrove-kota-semarang-kkmks/>, pada 3 Mei 2013 pukul 08.00 WIB.
- Kota Semarang*. Diunduh dari http://id.wikipedia.org/wiki/Kota_Semarang, pada 3 Mei 2013 pukul 08.00 WIB.
- Pemanasan Global*. Diunduh dari http://id.wikipedia.org/wiki/Pemanasan_global, pada 3

Mei 2013 pukul 08.00 WIB.

Tentang kami. Diunduh dari <http://www.greenpeace.org/seasia/id/about/>, pada 3 Mei 2013 pukul 08.00 WIB.

(2007, 25 Juli). *Akibat Abrasi dan Penurunan Tanah Hampir Separuh Tambak di Semarang Rusak*. Diunduh dari <http://www.suaramerdeka.com/cybernews/harian/0706/25/dar6.htm>, pada 3 Mei 2013 pukul 08.00 WIB.

Diakses pada 15 Juli 2013 pukul 20.00 WIB

Humasundip. (19 Juni 2013). *Rektor Undip Terima Penghargaan Kalpataru*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=2311:rektor-undip-terima-penghargaan-kalpataru&catid=78:latest-news&Itemid=1092, pada 15 Juli 2013 pukul 20.00 WIB.

Puspita, Anggun. (2011, 28 Januari). *70% Lahan Undip Untuk RTH*. Diunduh dari <http://www.suaramerdeka.com/v1/index.php/read/news/2011/01/28/76581/70-Lahan-Undip-untuk-RTH>, pada 15 Juli 2013 pukul 20.00 WIB.

Puspita, Anggun. (28 Januari 2011). *70 Persen Lahan Undip Untuk RTH*. Diunduh dari (<http://www.suaramerdeka.com/v1/index.php/read/news/2011/01/28/76581/70-Lahan-Undip-untuk-RTH>), pada 15 Juli 2013 pukul 20.00 WIB.

(2013, 4 Juli). *Bank Sampah Srikandhi Semarang, Think Globally-Act Locally*. Diunduh dari <http://www.klikhati.com/blogs/bank-sampah-srikandhi-semarang-think-globally-act-locally/>, pada 15 Juli 2013 pukul 20.00 WIB.

Diakses pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB

Alkomari. (2013). *Undip Akan Bangun Waduk*. Dalam <http://koran-sindo.com/node/297663>, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Fahmi, Ahadin S. (22 April 2012). *Undip Go-Green On Earth Day*. Diunduh dari <http://ahadinsyarifudin.fahmi.wordpress.com/2012/04/22/undip-go-green-on-earth-day-12/>, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Hartatik. (20 Desember 2012). *Undip Siap Perbanyak Rumah Sepeda*. Diunduh dari <http://www.suaramerdeka.com/v2/index.php/read/news/2012/12/20/138846/Undip-Siap-Perbanyak-Rumah-Sepeda>, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Humasundip. (10 Oktober 2011). *Transplantasi Terumbu Karang Oleh UKSA-387 Undip*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=1855:transplantasi-terumbu-karang-oleh-uksa-387-undip&catid=78:latest-news&Itemid=1092, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Humasundip. (12 Juli 2012). *Perguruan Tinggi Harus Bebas Rokok*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=1919:perguruan-tinggi-harus-bebas-rokok&catid=78:latest-news&Itemid=1092, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Humasundip. (29 Agustus 2012). *Undips Friday Activity: Car Free Day Bersepeda Senam dan Sarapan (31/8/12)*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=1975:undips-car-free-day-bersepeda-senam-dan-sarapan-3182012&catid=78:latest-news&Itemid=1092, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Humasundip. (29 Oktober 2012). *Undip Terus Perluas Ruang Terbuka Hijau*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=2056:undip-terus-perluas-ruang-terbuka-hijau&catid=78:latest-news&Itemid=1092, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Humasundip. (20 Desember 2012). *Undip Dukung Pengelolaan Sampah Mandiri Di Kelurahan Tembalang*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=2104:undip-dukung-pengelolaan-sampah-mandiri-di-kelurahan-tembalang&catid=78:latest-news&Itemid=1092, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Humasundip. (15 April 2013). *Sambut hari Bumi Undip Gelar Car Free Day*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=2210:sambut-hari-bumi-undip-gelar-car-free-day&catid=78:latest-news&Itemid=1092), pada 25 Juli 2013 pukul 06.00

Humasundip. (4 Juni 2013). *Wamen PU Letakkan Batu Pertama Waduk Undip*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=2281:wamen-pu-letakkan-batu-pertama-waduk-undip&catid=78:latest-news&Itemid=1092, <http://www.tempo.co/read/news/2013/03/03/058464810>, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Humasundip. (7 Juni 2013). *Undip Dukung Kawasan Tanpa Rokok Di Kampus*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=2284:-

[undip-dukung-kawasan-tanpa-rokok-di-kampus&catid=78:latest-news&Itemid=1092](#), pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Humasundip. (3 Juli 2013). *Peringati Hari Lingkungan Undip Akan Adakan Car Free Day*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=2277:peringati-hari-lingkunganundip-akan-adakan-car-free-day&catid=78:latest-news&Itemid=1092, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00

Joewono, Benny N. (23 Januari 2013). *Undip Siap Bangun Fasilitas Pengolahan Sampah Terpadu*. Diunduh dari <http://edukasi.kompas.com/read/2013/01/23/21120173/Undip.Siap.Bangun.Fasilitas.Pengolahan.Sampah.Terpadu>, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Primasiwi, Andika. (9 September 2013). *Undip Dapat Bantuan Hibah Rumah Sepeda dari Bank Jateng*. Diunduh dari http://www.suaramerdeka.com/v1/index.php/read/news_smg/2013/09/09/171272/Undip-Dapat-Bantuan-Hibah-Rumah-Sepeda-dari-Bank-Jateng, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Sigit, Agus. (19 April 2013). *Undip Perbanyak Koleksi Tanaman Langka*. Diunduh dari <http://krjogja.com/read/169493/undip-perbanyak-koleksi-tanaman-langka.kr>, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Shafina. (25 Juni 2013). *Taman Rumah Kita, Undip*. Diunduh dari <http://fshafina.blogspot.com/2013/06/taman-rumah-kita-undip.html>, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Sinombor, Sonya Hellen. (21 Juni 2012). *Komposter Dibagikan Dibayar Dengan Sampah*. Diunduh dari <http://regional.kompas.com/read/2012/06/21/13165554/Komposter.Dibagikan.Dibayar.dengan.Sampah>, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Sohirin. (3 Maret 2013). *Universitas Diponegoro Bangun Waduk Pendidikan*. Diunduh dari <http://www.tempo.co/read/news/2013/03/03/058464810>, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Diunduh dari <http://www.suaramerdeka.com/v1/index.php/read/cetak/2013/04/27/223109/Hijaukan-Kampus-Undip-Gandeng-Sidomuncul>, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Manfaat Lubang Biopori. Diunduh dari <http://pplhselo.or.id/berita/manfaat-lubang-biopori.html>, pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Teknologi Komposter Rumah Tangga. Diunduh dari <http://puskim.pu.go.id/produk->

[litbang/teknologi-terapan/teknologi-komposter-rumah-tangga](#), pada 25 Juli 2013 pukul 06.00 WIB.

Diakses pada 14 September 2013 pukul 19.30 WIB

Humasundip. (30 Agustus 2013). *Mahasiswa Baru Tahun Ajaran 2013-2014 Dilarang Membawa Mobil Ke Kampus*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=2405:mahasiswa-baru-tahun-ajaran-20132014-dilarang-membawa-mobil-ke-kampus&catid=78:latest-news&Itemid=1092, pada 14 September 2013 pukul 19.30 WIB.

Humasundip. (2 September 2013). *Dipo Bersih Tutup Pendidikan Karakter Mahasiswa Baru Undip*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=2410:dipo-bersih-tutup-pendidikan-karakter-mahasiswa-baru-undip&catid=78:latest-news&Itemid=1092, pada 14 September 2013 pukul 19.30 WIB.

Kusnindya, Evie. (2003, 6 Maret). *Tahun Ini, Lima PTN Dijadikan Green Campus*. Diunduh dari <http://www.suaramerdeka.com/v1/index.php/read/news/2013/03/06/148015/Tahun-Ini-Lima-PTN-Dijadikan-Green-Campus>, pada 14 September 2013 pukul 19.30 WIB.

Diakses pada 25 September 2013 pukul 08.30 WIB

Admin. (2011, 6 Januari). *Peringkat Perguruan Tinggi*. Diunduh dari <http://greenmetric.ui.ac.id/news/archive/28>, pada 25 September 2013 pukul 08.30 WIB.

Ayu Putri, Mega. (2013, 12 Januari). *Esemar dan Green Bus: Upaya Pemeliharaan Lingkungan Atau Peningkatan Pamor Universitas?*. Diunduh dari <http://bulaksumurugm.com/opini/396-esemar-dan-green-bus-upaya-pemeliharaan-lingkungan-atau-peningkatan-pamor-universitas>, pada 25 September 2013 pukul 08.30 WIB.

Gaits-unnes. (2011, 23 Oktober). *Unnes Sebagai Kampus Konservasi*. Diunduh dari <http://gaits-unnes.blogspot.com/2011/10/unnes-sebagai-kampus-konservasi.html>, pada 25 September 2013 pukul 08.30 WIB.

Humasundip. (17 September 2013). *Undip Miliki Rumah Sepeda*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=2437:undip-miliki-rumah-sepeda&catid=78:latest-news&Itemid=1092, pada 25 September 2013 pukul 08.30 WIB.

Diakses pada 12 Oktober 2013 pukul 19.30 WIB

Alkomari. (2013) *Undip Bangun Green House*. Diunduh dari <http://koran-sindo.com/node/337559>, pada 12 Oktober 2013 pukul 19.30 WIB.

Humasundip. (11 Oktober 2013). *Undip Bangun Green House*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=2477:undip-bangun-green-house&catid=78:latest-news&Itemid=1092, pada 12 Oktober 2013 pukul 19.30 WIB.

(2 Maret 2011). *Bupati Jepara Tetapkan Marine Station Teluk Awur Undip Sebagai Hutan Kota Kabupaten Jepara!*. Diunduh dari <http://kesemat.blogspot.com/2011/03/bupati-jepara-tetapkan-marine-station.html> pada 12 Oktober 2013 pukul 19.30 WIB.

Diakses pada 11 Januari 2014 pukul 05.30 WIB

Alkomari. (7 November 2013). *Undip-BTN Akan bangun Hutan Kampus*. Diunduh dari <http://m.koran-sindo.com/node/307497>, pada 11 Januari 2014 pukul 05.30 WIB.

Hartatik. (30 November 2013). *Undip Terima Penghargaan Dari Kementerian Kehutanan*. Diunduh dari <http://www.suamamerdeka.com/v1/index.php/read/news/2012/11/30/136931/Undip-Terima-Penghargaan-dari-Kementerian-Kehutanan>, pada 11 Januari 2014 pukul 05.30 WIB.

Humasundip. (29 November 2013). *Undip Terima Penghargaan Sebagai Kampus Peduli Tanam Pohon*. Diunduh dari http://undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=2085:undip-terima-penghargaan-sebagai-kampus-peduli-tanam-pohon&catid=78:latest-news&Itemid=1092, pada 11 Januari 2014 pukul 05.30 WIB.

Mamasdidi. (2013). *Pemerintah Kota Semarang dan Undip Sukses Menyelenggarakan Penanaman 1,6 Juta Pohon*. Diunduh dari http://mamasdidi.blogspot.com/2013/12/pemerintah-kota-semarang-dan-undip_16.html, pada 11 Januari 2014 pukul 05.30 WIB.

Diakses pada 16 Januari 2014 Pukul 20.30 WIB

Sosial Ekonomi Peternakan Universitas Diponegoro. (2009). *Undip Memiliki 6 UPT Baru*. Diunduh dari <http://sosek-fp-undip.blogspot.com/2009/11/undip-memiliki-6-upt-baru.html>, pada 16 Januari 2014 Pukul 20.30 WIB.

Diakses pada 18 Januari 2014 pukul 20.00 WIB

(8 Juni 2010). *Sudharto Terpilih Jadi Rektor Undip*. Diunduh dari <http://formatnews.com/v1/view.php?newsid=49048>, pada 18 Januari 2014 pukul 20.00 WIB

Diakses pada 20 Januari 2014 pukul 18.30 WIB

Ir. (19 Januari 2014). *Undip Tempati Ranking 47 Dunia Greenmetrics 2013*. Diunduh dari <http://awards.undip.ac.id/arsip-berita-award-undip/170-undip-tempati-ranking-47-dunia-greenmetrics-2013>, pada 20 Januari 2014 pukul 18.30 WIB.

Wahyu, Anhar. (2 Agustus 2013). *Peringkat Perguruan Tinggi Versi Webometrics Edisi Juli 2013*. Diunduh dari <http://www.lintasberita.web.id/peringkat-perguruan-tinggi-versi-webometrics-edisi-juli-2013/>, pada 20 Januari 2014 pukul 18.30 WIB.

Diakses pada 24 Januari 2014 pukul 08.00 WIB

Humasundip. (24 Juni 2011). *Undip Lakukan Pemetaan Penanaman Tanaman*. Diunduh dari http://www.undip.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=1701:undip-lakukan-pemetaan-penamaan-tanaman-&catid=78:latest-news&Itemid=1092, pada 24 Januari 2014 pukul 08.00 WIB.

Sampah. Diunduh dari <http://id.wikipedia.org/wiki/Sampah>, pada 24 Januari 2014 pukul 08.00 WIB.

Yogha Pradana, Yanuar. (20 Maret 2011). *Marine Station Teluk Awur Undip Sebagai Hutan Kota Jepara Yang Didominasi Pohon Mangrove*. Diunduh dari <http://mahasiswamudaindonesia.blogspot.com/2011/03/marine-station-teluk-awur-undip-sebagai.html>, pada 24 Januari 2014 pukul 08.00 WIB.

Lain-lain:

Prof. Totok Roesmanto dalam *Talkshow* Undip *Environmentally Friendly Campus* di Gedung Serbaguna Undip Tembalang, Jumat 20 Desember 2013.